

El XXV Congreso Geográfico Internacional París-Alpes⁽¹⁾ y la decimosexta Asamblea General de la Unión Geográfica Internacional

por **ROSER MAJORAL MOLINÉ**

Entre los días 20 de agosto y 8 de septiembre de 1984, y por iniciativa del Comité Nacional Francés de Geografía, se celebró el XXV Congreso Internacional de Geografía, al que se dio el nombre de París-Alpes ya que, por un lado, la Sesión Principal del Congreso se celebró en París y, por otro, cuatro países alpinos más fueron invitados a participar en su preparación y desarrollo: Austria, Italia, República Federal Alemana y Suiza. El nombre de París-Alpes no implicaba, pues, como ocurre en las Conferencias Regionales, que su ámbito se limitara a los países alpinos, sino que aludía a la asociación de cinco países alpinos para la organización en común de un gran Congreso Internacional.

Como de costumbre, el Congreso se dividió en tres partes: las reuniones de las Comisiones y Grupos de Trabajo, la Sesión Principal y las excursiones del Congreso. La Sesión Principal se celebró en París; otras ciudades francesas y de los otros países organizadores fueron sede de las reuniones de los grupos y comisiones y participaron en la realización de las diferentes excursiones. El calendario del Congreso fue el siguiente: entre el 20 y el 26 de agosto, simposio de Comisiones y Grupos; del 27 al 31 de agosto, Sesión Principal, y entre el 1 y el 8 de septiembre, excursiones.

Paralelamente a la Sesión Principal, y como viene ocurriendo en todos los Congresos desde 1925, se reunió en París la decimosexta Asamblea General de la UGI. Asimismo, durante la Sesión Principal se realizaron diferentes exposiciones cartográficas y bibliográficas, actos culturales y sociales diversos y el Comité Ejecutivo de la UGI se reunió en diversas ocasiones.

1. Desde el Primer Congreso Internacional de la UGI, celebrado en Amberes en 1871, cuatro congresos se han celebrado en Francia; el primero, de París, fue en 1875; el segundo en 1889; el tercero en 1931, y el cuarto en 1984.

Simposio de las Comisiones y Grupos de Trabajo

Aunque el funcionamiento de las Comisiones y Grupos de Trabajo de la UGI es completamente autónomo, ya que sus reuniones se celebran de forma más o menos espaciada según los casos, la mayoría acostumbran a celebrar encuentros, excursiones o sesiones diversas cada dos años, coincidiendo con los Congresos y Conferencias Regionales, asegurando así la continuidad en su trabajo. La mayor parte de los simposios se celebraron con anterioridad a la Sesión Principal; sólo un par se hicieron los primeros días de septiembre.

En la celebración de estas reuniones es donde los diferentes países organizadores tomaron parte más activa, ya que la mitad de los simposios se celebraron fuera de Francia (principalmente en Suiza, pero también en Australia, R.F.A. e Italia). En conjunto, más de un millar de asistentes animaron con su presencia los diferentes coloquios presentando comunicaciones de temática variada, como el propio nombre de las comisiones y grupos indica. La mayor parte de las reuniones tuvieron una duración entre 3 y 7 días.

La Sesión Principal

Entre los días 27 y 31 de agosto se celebró en París la Sesión Principal del Congreso. Las sesiones de trabajo y algunas de las exposiciones tuvieron lugar en la *Maison Internationale de la Cité Internationale Universitaire de Paris*. Otras exposiciones y la mayor parte de los actos sociales se celebraron fuera de este recinto.

La Sesión de apertura, celebrada el día 27 por la tarde, tuvo lugar en el Gran Anfiteatro de la Sorbona y fue presidida por el señor J. P. Chevènement, ministro de Educación, quien pronunció las palabras que abrieron el acto. Intervinieron a continuación el señor M. Bow, director general de la UNESCO; el profesor Mabo-gunje, presidente de la UGI; el profesor A. Journaux, presidente del Comité Internacional de Organización del Congreso; el profesor Dalmasso, presidente del Comité Nacional Francés de Geografía, y la profesora J. Beaujeu-Garnier, presidente de la Sociedad de Geografía de París. Casi todos los oradores resaltaron en sus intervenciones que éste es el IV Congreso Internacional que se celebra en Francia y que desde el I Congreso hasta el presente puede comprobarse el auge y los cambios que se han producido en la Geografía y en la Comunidad Internacional de Geógrafos.

Durante todo el día 26 de agosto tuvo lugar la inscripción y entrega de materiales a los participantes. Además de los programas, se entregó a los asistentes dos volúmenes con los resúmenes de las comunicaciones presentadas a la Sesión Principal, una obra colectiva sobre los Alpes, en la que participaron los cinco países organizadores, un volumen ofrecido por el Comité Nacional Francés de Geografía y numerosas publicaciones más aportadas por los diferentes Comités Nacionales.

Las sesiones de trabajo se iniciaron la mañana del día 27. Un total de 900 comunicaciones se presentaron a los 30 temas anunciados; durante cinco días se celebraron 35 sesiones de trabajo, de cuatro horas de duración cada una. Los temas fueron reunidos en cinco secciones de título muy genérico (Medio Natural; Naturaleza y Sociedad; Espacio y Sociedad; Desarrollo y Planificación Regional y Económica, y Educación, Formación y Profesionalización), y en tres simposios más concretos (Los problemas de la montaña; Geografía y medioambiente, y Geografía, cartografía y teledetección). Se celebró, asimismo, un *atelier* sobre medios audiovisuales en la educación geográfica y se añadió un tema complementario que estuvo dedicado al África «francesa».

Simultáneamente al desarrollo de las sesiones de trabajo enunciadas, se ofreció, en la *Maison Internationale*, diferentes exposiciones científicas y comerciales. La exposición cartográfica reunió un total de 800 mapas de todo el mundo; la bibliográfica más de 2.000 obras entre libros y atlas. Además, una exposición técnica y comercial presentó los trabajos y últimas novedades de 26 editores, casas comerciales, centros de investigación y organismos oficiales diversos.

Con motivo de la celebración del Congreso se realizaron, fuera del recinto universitario, dos exposiciones más. Una organizada por la Librería Nacional con la colaboración del Instituto Nacional de Geografía y estuvo ubicada en la sede del primero de estos centros; su nombre era «Imágenes de la montaña, de los artistas de la cartografía a las computadoras». La otra exposición, organizada por la ciudad de París y exhibida en el Ayuntamiento, tenía por título «Paris et l'Île de France».

Además de las sesiones científicas y de las exposiciones, se celebraron diversos actos culturales y sociales: una fiesta de bienvenida en los jardines de la *Maison Internationale* la tarde del día 27; una recepción en el Ayuntamiento la tarde del 29; un concierto de órgano y trompeta la noche del 28 en Notre-Dame (2), y una fiesta con degustación de vinos y quesos y la presentación de grupos folklóricos de diferentes regiones de Francia, en el Palais Chaillot (3).

El número de inscritos al Congreso fue muy elevado, sobre los 2.200 (aunque no todos participaron), pertenecientes a más de 90 nacionalidades diferentes. El número más elevado fue el de franceses (más de 400), seguido de el de estadounidenses (casi 200), italianos (160), canadienses y japoneses (125) y británicos (un centenar). En conjunto, como se resaltó en la Sesión de apertura, una cifra muy por encima de los 900 participantes que habían asistido al último congreso de la UGI celebrado en Francia, en 1931.

Las excursiones del Congreso

Durante los primeros días de septiembre se realizaron las excursiones que siguen a la Sesión Principal de los Congresos. Sólo 8 (en realidad 5 ya que una de ellas reunió a los participantes de tres diferentes), de las 40 excursiones anunciadas pudieron llevarse a cabo; las fechas de celebración, justo los días en que muchas universidades de todo el mundo inician su curso académico, redujo fuertemente la participación. Las excursiones que se realizaron llevaron a los participantes por los siguientes itinerarios:

Córcega, entre el 1 y el 7 de septiembre, con salida y llegada a Ajaccio. Se hizo un recorrido por la isla visitando Porto-Corte, Bastia, Calvi, Porto-Vecchio y Bonifacio.

Mont-Blanc y la region penina, del 1 al 8 de septiembre. Partió de Lausana y llegó, de nuevo, a Lausana después de visitar Sion, Zinal, val d'Anniviers, Zermatt, Aosta, Chamonix, Annecy y Ginebra.

Los Alpes suizos, del 1 al 8 de septiembre. Reunió las excursiones anunciadas tales como «Agricultura de montaña, Turismo y Problemas de desarrollo en los Alpes suizos», «La Suiza intermediaria» y «Suiza y su cultura», visitando, principalmente, la vertiente norte de los Alpes suizos, con un estudio particular de la montaña

2. El concierto corrió a cargo de John Grady, organista de Saint Patrick, de la Ópera Metropolitana de Nueva York y de Roger Delmotte (trompeta), profesor en la Academia de Música de Versalles.

3. A los geógrafos españoles que asistieron al congreso les fue ofrecida, además, una recepción en la Embajada española en París, el viernes día 31.

media situada cerca de las grandes ciudades, y desprovista del principal recurso que ha provocado un fuerte desarrollo en la alta montaña, es decir, las grandes áreas esquiabiles. La excursión se inició en el Pays d'Enhaut y terminó en el Valais.

Ascenso a la alta montaña en los Alpes suizos, complementaria de la anterior pero paralela en cuanto a las fechas. Esta excursión empezó en Zurich el 2 de septiembre y terminó el 8 en la misma ciudad, visitándose Grisons, el Claciar de Morteratsch, la vertiente meridional de los Alpes, Cristallina, el Glaciar de Aletsh y el lago de Märjelen, Zermatt y los Alpes de Berna.

La crisis de la Gran Ciudad y el desarrollo de los suburbios, realizada entre el 1 y el 8 de septiembre, incluyendo un simposium sobre el tema. Participaron en la preparación Austria y la R.F.A. y se inició en Munich y acabó en Viena, transcurriendo el itinerario entre estas dos ciudades.

Formas geográficas de turismo en los Alpes, entre el 1 y el 8 de septiembre. Se inició en Ginebra y finalizó en Munich después de un recorrido por Suiza, Francia, Italia y Austria, mostrando geoformas en turismo, tipos de urbanización, planificación de actividades a diferentes escalas (local, regional, nacional), desarrollo y declive de la población agrícola, desarrollo turístico, etc.

Las regiones urbanas e industriales del triángulo industrial de la C.E.E. Se inició y terminó en París y el recorrido, entre el 1 y el 7 de septiembre, permitió reconocer las principales regiones urbanas e industriales de la Europa del Nordeste, señalando sus características y problemas comunes, y mostrando, asimismo, las diversidades regionales y contrastes internos. Discurrió por el Norte de Francia, Bélgica, la R.F.A. hasta el Ruhr, Luxemburgo y la Lorena francesa.

Del Atlántico a los Alpes, o de la Rochelle a Chamonix. Esta excursión partió de la Rochelle el 1 de septiembre y llegó a Chamonix el día 9, atravesando, durante 1.500 kilómetros, seis grandes regiones de Francia, en las que se realizaron diferentes visitas acompañadas de explicaciones que mostraron las características principales de cada una de ellas.

En conjunto, participaron en las excursiones un centenar de personas, guiadas por colegas de los diferentes países organizadores del Congreso y algunos del Benelux. En todos los casos fue entregada a los participantes una guía de excursión, con información detallada sobre el itinerario.

DECIMOSEXTA ASAMBLEA GENERAL DE LA UNIÓN GEOGRÁFICA INTERNACIONAL

Paralelamente al XXV Congreso Internacional de Geografía, se celebró en París, los días 28, 29 y 31 de agosto de 1984, la Asamblea General de la UGI, con la asistencia de casi todos los miembros del Ejecutivo, de los representantes de 58 países miembros, más un elevado número de geógrafos de diferentes países que siguieron la mayor parte de las sesiones.

La agenda, que se aprobó el primer día, tenía un total de 22 puntos, algunos meramente de trámite, otros informativos de la gestión del Comité Ejecutivo y, finalmente, de elección de cargos y de aprobación de Comisiones y Grupos para el próximo período de la UGI 1984-1988.

Se empezó con unos minutos de silencio por los profesores H. Köhl, de la R.F.A., y Vázquez Maure, de España, desaparecidos en los últimos años; se nombró, a continuación, a los *tellers* que debían actuar durante la Asamblea; se eligieron tres nuevos miembros para el Comité Financiero y el presidente, A. L. Mabogunje,

informó de la admisión de dos nuevos países (Togo y Zimbabwe) como miembros de la UGI y un tercero (Líbano) como asociado, y de los contactos establecidos o continuados con otras asociaciones y organizaciones científicas, principalmente con el Consejo Internacional de Uniones Científicas (CIUC) y con el Consejo Internacional de las Ciencias Sociales (CISS), que fueron invitadas más tarde a dirigirse a la Asamblea.

Informe del secretario general sobre el periodo 1980-1984

Sobre el trabajo científico de la UGI, el secretario general informó que desde la última Asamblea General, celebrada en Tokio en 1980 (4), 15 Comisiones y 24 Grupos de trabajo habían desarrollado sus actividades, según queda reseñado en el boletín de la UGI, que ha aparecido, en este período, en cuatro ocasiones y del que se han distribuido 8.500 ejemplares. Asimismo, informó y realizó un resumen de los trabajos desarrollados durante la conferencia regional sobre países latinoamericanos, celebrada en Río de Janeiro en 1982.

Informó, asimismo, sobre los cuatro encuentros llevados a cabo por el Comité Ejecutivo y los contactos establecidos o continuados con otras organizaciones Científicas, principalmente con la ACI (sobre la que el boletín de la UGI publica notas de manera continuada), el CIUC y el CISS, así como también, con el SCOPE (Comité Científico para problemas medioambientales), el MAB y el HIP (programa «Hombre y biosfera» y «Programa hidrológico internacional», respectivamente), de la UNESCO, el INQUA (Unión Internacional para Investigaciones sobre el Cuaternario), CASAFA (Comisión Internacional para la aplicación de trabajos científicos a la Agricultura), la Acuicultura, etc.

Para acabar, el secretario general resaltó que dentro de la CIUC, la UGI es uno de los miembros más importantes, con sus 79 países miembros ordinarios y 9 asociados, y agradeció a todos su cooperación.

Informe del tesorero y del Comité Financiero

El informe financiero del tesorero señaló, principalmente, la dificultad de muchos países en hacer efectivas sus cuotas debido, obviamente, a la situación económica internacional; 21 estados miembros más dos asociados dejaron de pagar en 1983. Catorce de estos países se encuentran en situación de cesar como miembros de la UGI, según sus estatutos que establecen que dicho cese se producirá cuando la cuota no se haga efectiva durante tres años consecutivos. En contrapartida, el tesorero añadió que algunos países habían cambiado de categoría con lo que aumentaron sus aportaciones.

El Comité Financiero, por su lado, dio el visto bueno a los balances de años anteriores, así como al presupuesto para el próximo período, habida cuenta que la mayor parte del dinero se dedica al trabajo científico de comisiones y grupos. El comité recomendó a la asamblea incrementar la unidad de contribución de 225 dólares a 275 para los miembros ordinarios y a 60 para los asociados así como, a los países miembros que estén en condiciones, el aumentar sus categorías de adhesión. La última re-

4. La última Asamblea General de la UGI se había celebrado en Tokio, con motivo de XXIV Congreso Internacional de Geografía. Véase un resumen en: R. Majoral: «El XXIV Congreso Internacional de Geografía y la XV Asamblea General de la Unión Geográfica Internacional», en *Revista de Geografía*, del departamento de Geografía de la Universidad de Barcelona, vol. XIV, n.º 1, 1980, pp. 115-120.

comendación fue para el Comité Ejecutivo, el tesorero y el Comité para el Desarrollo de la Investigación, a fin de que se puedan aumentar las aportaciones de organismos que ayuden a financiar la unión.

Informes de CISS, del ICSU y del RDC de la UGI

La UGI es, desde 1976, una de las 13 asociaciones que forman el CISS (5); organismo cuyo principal objetivo es ayudar al progreso de las Ciencias Sociales, su aplicación a los principales problemas contemporáneos en el mundo y el desarrollo de su coordinación internacional y regional. El CISS aporta, asimismo, su concurso y el de sus miembros a la UNESCO, particularmente en el área de las ciencias sociales y humanas. La colaboración entre el CISS y la UGI se ha basado, en los últimos años, en la participación de la unión de las actividades del consejo y en el concurso aportado por el consejo a algunos de los proyectos de la unión. La mayor parte de los contactos se realizaron a través del profesor J. Kostrowicki, vicepresidente de la UGI durante el período 1980-84 y miembro del Comité Ejecutivo de la CISS entre 1979 y 1983. El representante de la ICSU (6) indicó, por su lado, que la UGI es una de las 20 uniones científicas federadas en la ICSU, unión que tiene además 17 asociados científicos y 70 academias de ciencias y consejos nacionales de investigación adheridos. Entre los programas que está desarrollando en la actualidad, y que interesan a la UGI, se cuentan el Programa Internacional de la Geosfera y la Biosfera (IGBP) y el de mapas temáticos.

Finalmente, el RDC (7) fue establecido en 1982, durante la Conferencia Regional de Brasil para promover principalmente estudios sobre problemas geográficos y también para iniciar y coordinar investigaciones geográficas que requieran cooperación internacional. Este comité, en coordinación con el Comité Ejecutivo, Comisiones y Grupos de trabajo y a través de conversaciones con los principales organismos de financiación, ha trabajado en la puesta en marcha de proyectos, principalmente de colaboración entre diferentes comisiones o financiados mediante ayudas diversas, poniendo así en contacto a los diferentes grupos que quieren desarrollar trabajos en común y encauzando sus peticiones monetarias hacia los organismos de financiación.

Cambios en los estatutos

A propuesta del presidente, se estudiaron cambios en los estatutos en tres áreas diferentes: Comisiones y Grupos de trabajo; la desaparición de la expresión «Comité Nacional» y la aceptación de invitaciones para la celebración de los Congresos en el futuro.

5. El Consejo Internacional de las Ciencias Sociales fue creado en 1952, bajo la dirección del profesor Levi Strauss. Desde 1973 el Consejo se convirtió en una Federación que agrupa, en la actualidad, 13 asociaciones, entre ellas la UGI. Forman parte del CISS, asociaciones de juristas, economistas, sociólogos, antropólogos, especialistas en ciencias de la administración, etc. Su principal objetivo es favorecer el progreso de las Ciencias Sociales en el mundo, su aplicación a los principales problemas contemporáneos y desarrollar su coordinación a escala internacional y regional.

6. El Consejo Internacional de Uniones Científicas es la Federación de 20 Uniones Científicas Internacionales, que desarrolla proyectos en los que colaboran científicos de todas ellas, entre ellos geógrafos.

7. El Comité para el Desarrollo de la Investigación en la UGI se creó para desarrollar la investigación, de acuerdo con los puntos de los estatutos de la UGI que señalan que se trata de una unión creada para promover el estudio de los problemas geográficos e iniciar y coordinar la investigación geográfica que requiera la cooperación internacional. Ésta era la primera vez que la RDC presentaba un resumen de su gestión, casi recién iniciada, ya que el comité fue creado en 1982; se reconoció que los progresos realizados eran tan notables para tan corto período de tiempo, pero que era mucha la labor a realizar.

La primera de las modificaciones propuestas vino motivada por el hecho de que cada vez había menos diferencia entre lo que es una Comisión y un Grupo de trabajo, por lo que el Comité Ejecutivo propuso la abolición del término «grupos de trabajo», siendo sustituidos por unos «grupos de estudio», que desarrollarán sus actividades tan sólo por un período de cuatro años, dejando un período de transición de cuatro años para que algunos de los «grupos de trabajo» existentes en la actualidad pudieran finalizar sus investigaciones en curso. Al mismo tiempo, se indicó que la creación de nuevas comisiones debería estudiarse con más detenimiento en el futuro y que serían elegidas entre los grupos de estudio según sus actividades.

Con respecto a la eliminación de la expresión «Comité Nacional», se realizó una votación a fin de que China (Beijing) pudiera ser readmitida como miembro de la UGI y eliminar así los problemas que surgían, dada la previa existencia de un comité nacional chino (Taipei); la votación dio como resultado el que la expresión «Comité Nacional» fuera sustituida por «Comité de la UGI».

Con respecto a los futuros Congresos de la UGI, se adoptó la resolución de aceptar invitaciones no sólo para el siguiente sino para los dos próximos (8).

Elección de cargos y propuestas para comisiones y grupos para el período 1984-1988

Informada la asamblea de que tres de los cuatro candidatos a presidente de la UGI se habían retirado de la elección, el cuarto, profesor Peter Scott, fue elegido por aclamación. Como secretario general y tesorero fue elegido, por votación, el profesor Leszek A. Kosinski, de Canadá. Se pasó luego a la votación de los siete vicepresidentes que, junto con el presidente saliente, profesor Akin L. Mabogunje (Nigeria), deben formar parte del Comité Ejecutivo en el próximo período; de entre los candidatos, tres procedían del Comité Ejecutivo del período anterior (R. J. Fuchs, OOi Jin Bee y J. Vilà-Valentí). Llevada a cabo la elección, obtuvieron el mayor número de votos los siguientes nombres: J. Vilà-Valentí (España), R. J. Fuchs (USA), M. T. Gutierrez de MacGregor (México), OOi Jin Bee (Singapur), G. Enyedi (Hungría), M. Shafi (India), H. The. Vertstappen (Países Bajos).

Las Comisiones y Grupos de trabajo (9), con sus respectivos presidentes, que se aprobaron para el período 1984-88 fueron las siguientes:

A) Comisiones

1. Educación geográfica (J. P. Stoltman, USA).
2. Sistemas de información y proceso de datos en Geografía (D. Marble, USA).
3. El control y la predicción en Geografía (S. A. Evteev, URSS).
4. Medidas, teorías y trabajos de campo en Geomorfología (A. Schick, Israel).
5. Geocología de la montaña (B. Messerli, Suiza).
6. Geografía de la población (J. I. Clarke, Reino Unido).
7. Los sistemas urbanos en transición: procesos y políticas (L. S. Bourne, Canadá).

8. Más información en este sentido puede encontrarse en el apartado de «Futuros Congresos...» de esta reseña.

9. Como hemos dicho, los Grupos de trabajo desaparecerán en 1988, según se convino en la Asamblea General, al aprobarse la modificación correspondiente a los Estatutos. En los cuatro años que les resta deberán, pues, finalizar sus proyectos de trabajo.

8. Cambios en los sistemas rurales (M. Troughton, Canadá).
9. Medioambientes litorales (R. Paskoff, Francia).
10. Cambio industrial (G. J. R. Linge, Australia).
11. División internacional del trabajo y desarrollo regional (R. P. Misra, India).
12. Significado de los fenómenos periglaciales (H. French, Canadá).
13. Geografía del turismo y del ocio (B. Barbien, Francia).
14. Estudios comparados de los sistemas de alimentación en el mundo (M. Shafi, India).

B) *Grupos de trabajo*

1. La ordenación de los recursos en las regiones áridas (H. Mensching, R.F.A.).
2. Cartografía del medioambiente y de su dinámica (A. Journaux, Francia).
3. Los atlas medioambientales (D. P. Bickmore, Reino Unido).
4. Modelos matemáticos (H. Beguin, Bélgica y R.D. Mackinnon, USA).
5. Climatología tropical y asentamientos humanos (M. M. Yoshino, Japón).
6. Síntesis del paisaje (E. Mazur, Checoslovaquia).
7. Las grandes metrópolis del mundo (J. Beaujeu-Garnier, Francia).
8. Historia del pensamiento geográfico (D. Hooson, USA).
9. Investigación y cartografía geomorfológica (H. T. Verstappen, Países Bajos).
10. Programa hidrológico internacional (H. Hermann, R.F.A.).
11. Geografía de los transportes (C. Muscarà, Italia).
12. Dinámica en la utilización del suelo (R. Hill, Hong Kong).
13. Urbanización en los países en vías de desarrollo (M. I. Logan, Australia).
14. Recursos energéticos y desarrollo (T. R. Lakshmanan, USA y G.J.A. Ojo, Nigeria).
15. Geomorfología fluvial y llanuras costeras (J. A. M. ten Cate, Países Bajos).
16. Geografía de la salud (Y. Verhasselt, Bélgica).
17. Morfotectónica (M. Panizza, Italia).

C) *Grupos de estudio* (10)

1. Los cambios climáticos (S. Gregory, Reino Unido).
2. Investigación y cartografía topoclimatológica (J. Paszynski, Polonia).
3. El mapa político mundial (R. J. Johnston, Reino Unido).
4. Desarrollo en áreas de montaña y altas latitudes (U. Varjo, Finlandia).
5. Geografía de la administración pública (R. J. Bennet, Reino Unido).
6. El hambre y las actuaciones frente a la crisis alimentaria (B. Currey, Australia).
7. El impacto humano en las regiones kársticas (I. Gams, Yugoslavia).
8. Geografía de las actividades comerciales (A. Metton, Francia).

10. Los Grupos de estudio, de duración limitada a 4 años, vienen a sustituir en cierta forma a los Grupos de trabajo. Su número aumentará en la próxima Asamblea General y de entre ellos saldrán las propuestas, que se estudiarán por el Comité Ejecutivo, para la creación de nuevas comisiones. Además de los 11 aprobados en París, el Comité Ejecutivo puede aprobar la creación de algunos más sin el consentimiento explícito de la Asamblea General.

9. Geografía de la telecomunicación y la comunicación (C. Verlaque, Francia).
10. La utilización de mapas, ACI-UGI (C. Board, Reino Unido).
11. La percepción del medioambiente en la ordenación de los recursos (D. Baumann, USA).

Futuros Congresos y Conferencias regionales

Ante las palabras del presidente, señalando la creciente dificultad para la organización de congresos internacionales en sólo cuatro años, se aprobó un cambio en los estatutos, indicando que la Asamblea General podría aceptar invitaciones para los dos congresos siguientes. Así, se aceptó, en primer lugar, la invitación de la Academia Australiana de las Ciencias para celebrar el XXVI Congreso Internacional y la XVII Asamblea General de la UGI en Sydney (Australia) en 1988, y, asimismo, la de celebrar el siguiente congreso, el de 1992, en Estados Unidos, probablemente en Los Ángeles, tras una invitación del profesor H. J. Walker.

Con respecto a las próximas conferencias regionales, se aceptó, en primer lugar, la invitación formulada por el profesor J. Vilà Valentí, de celebrar la de 1986 en Barcelona, organizada por el Departamento de Geografía de la Universidad de Barcelona, con el tema genérico de Conferencia regional sobre países mediterráneos. Finalmente, el profesor Wu anunció la intención de China de invitar a la UGI a celebrar la conferencia regional siguiente en Beijing, en 1990.

Otros asuntos

Se concedió el título de Laureado de Honor a los profesores T. Hägerstrand y M. Wise; se secundó y adoptó un texto sobre la paz en el mundo; se recomendó una mayor cooperación entre la UGI y la ACI, que han celebrado sus dos últimos congresos por separado, en diferentes países y en diferentes momentos, cuando lo venían haciendo en una misma ciudad, uno a continuación del otro.

Finalmente, el presidente electo, profesor Peter Scott, concluyó con unas palabras de agradecimiento al Comité Organizador del XXV Congreso Internacional, al Comité Ejecutivo saliente, principalmente al presidente y al secretario por sus esfuerzos en regir la unión durante los últimos años, y a los miembros del Comité Financiero. Sus últimas palabras, que cerraron la XVI Asamblea General de la UGI, fueron de buenos auspicios para la próxima Conferencia Regional en Barcelona, en 1986, y próximo Congreso Internacional en Sydney, en 1988.

Barcelona, octubre de 1984